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摘   要 

馬來西亞臺灣高等教育展由馬來西亞留台校友會聯合總會(簡稱留台聯總)承

辦，並固定為每年 7 月舉辦的模式，今年邁入第 8 年，同時也是留台聯總成立 40

週年慶，從年初起即陸續舉辦多項慶祝活動，而臺灣高等教育展與文華之夜為慶

典的最高潮。臺灣各大學在招收馬來西亞優秀學生的需求及留台聯總 40 週年慶的

催化下，共有 42 所公立大學校院、58 所私立大學校院參展，展出規模可謂盛況空

前，參觀人數也創新高，吉隆坡、檳城及東馬古晉三場次共吸引逾一萬八千人參

觀。 

本校歷年參與馬來西亞高等教育展，詢問人次很多，但受限於招生名額，僑

生分發就讀人數沒太大變化，但以外籍生身分申請人學人數卻有增加。為能更有

效了解各獨中學生的升學概況，傾聽高中校長及老師對本校現有招生宣導政策的

建議，今年首次於教育展展出前拜訪董教總、新紀元學院，以及吉隆坡中華獨立

中學、尊孔獨立中學、坤成中學、循人中學及華興中學(巴生)等五所當地有名的中

學，更首次於中華獨立中學舉辦升學講座，期許未來能與馬來西亞的中學建立更

好的合作及溝通模式，以加深老師及學子對本校的良好印象，提高來臺就學意願。
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目   的 

本校參與馬來西亞臺灣高等教育展已連續 8 年，並自 2 年前開始參與東馬的

教育展。西馬的展出方式已能固定吸引學生及家長前往了解升學資訊，連未來出

路及留臺工作等細節問題，都能提出詢問，東馬的現況為學校老師及家長對來臺

的升學訊息，仍停留於只有「聯合分發」管道階段，對於近 2 年新設的僑生「個

人申請」制度則不了解，東馬地區需要找適當機會舉辦升學講座或教育展，才能

將最新的來臺升學訊息傳達給老師及學生。也為能突破現有的展出方式，增進與

當地高中的學術合作交流及建立溝通管道，今年在當地校友會的協助下，於教育

展展出前實際走訪吉隆坡附近 5 所獨立中學，期能於本次拜訪行程中獲得更好的

招生宣傳策略。 

今年度本校教育展的主要目的為： 

1. 深入解析馬來西亞學生升學現況及建立本校與高中的宣導合作模式，拜訪

主管華文教育的董教總教育中心，以及吉隆坡升學率及教學品質好的 5 所

獨立中學。 

2. 提供馬來西亞學子有關本校最新的學系現況，以及僑生「聯合分發」及「個

人申請」管道申請方式資訊。 

3. 提供本校今年 9 月即將入學新生的來臺資訊諮詢。 

4. 為增進本校與當地高中及校友的互動機會，出席校友會(馬來西亞興北校友

會)主辦「陳嘉庚杯全國獨中統考成績優秀獎」頒獎典禮。 

過   程 

一、拜訪高中（7 月 3 日至 7 月 5 日） 

日期  過程內容 

7/3(四)  呂福興教務長、李靜觀小姐由桃園機場飛往吉隆坡。 

 下午 3:30‐4:30 拜訪馬來西亞董教總教育中心 

與會人員： 

1. 董教總： 

孔婉瑩首席執行長 

曾慶方學務與師資局主任（負責學務、獨立中學師資培訓、技職教

育） 

林冰冰學務與師資局學生事務組組員（負責獎貸學金） 
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日期  過程內容 

溫桂花學務與師資局學生事務組組員（負責學生升學大陸、臺灣、

香港、澳門） 

2. 馬來西亞興北校友會： 

蕭子鳴會長、李美玉理事 

3. 中興大學： 

呂福興教務長、李靜觀小姐 

會談內容： 

1. 近年馬來西亞學生赴臺升學人數成長，馬來西亞留台聯總以薦送學

生到臺灣高校就讀為主，董總則以薦送到大陸就讀高校為主。留臺

學生數成長主要原因為臺灣社會開明，民眾水準高，學雜費及教學

環境好，可工讀等。目前學生留學地區排名，臺灣為多，大陸次之，

新加坡、香港第 3、4 名，其中家庭經濟較好的學生以留學歐美為

主。 

2. 附設的新紀元學院成立已 16 年，去年(2013 年)申請通過成為”大學

學院”，學術地位介於大學及學院間，5 年內完成評鑑要求的改善

計畫，即可升級成為”大學”。 

3. 由於當地小型的獨中缺乏教學資源，教總希望能借用國外各大學的

資源，藉由建立良好的合作機制，以協肋獨中發展。 

4. 董總負責獨中教師培訓工作，經統計目前 4 千多名獨中老師，僅

4%為師範大學畢，60%為一般大學畢業，非師範體制畢業的老師，

由於未接受過教學、教育相關訓練，對學生的學習成效有影響，因

此培訓計畫相當重要。本校設有師資培育中心，成立目標即為培育

中學師資，可考慮本校馬來西亞僑生，如有回國成為教師的計畫者

可申請就讀，董總也考慮未來如到臺灣參訪時，將特別拜訪本校師

資培育中心。 

 下午 5:00‐5:30 拜訪新紀元學院 

與會人員： 

1. 新紀元學院： 

陳心瑜國際交流處主任等 3 位 

2. 馬來西亞興北校友會： 

蕭子鳴會長、李美玉理事 

3. 中興大學： 

呂福興教務長、李靜觀小姐 

會談內容： 

1. 新紀元學院近年課程規畫偏重多媒體研究為主，並以中、英文並重

的雙語教學方式，與中興大學中文系的新聞採編以中文為主的教學

方向不同，所以早期畢業生多到臺灣升學，目前多數學生如同時考

慮經濟問題，會選擇留在馬來西亞升學（家庭經濟不佳同學，非常
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日期  過程內容 

仰賴獎學金就學）。 

2. 新紀元學院設立目標之一即是成為獨中的師資來源，目前可考慮繼

續與本校辦理雙聯學制，但需加上師培中心的教育學程輔助，以協

助當地教師培訓的需求。 

3. 為評估繼續與本校辦理雙聯學制的可能性，擬寄送本校中文系及資

工系的學分抵免辦法給新紀元學院陳心瑜主任，以利後續合作事宜

進行。 

7/4(五)   上午 8:40‐9:40 吉隆坡中華獨立中學升學講座 

本校首次在馬來西亞的高中辦理升學講座，也是中華獨中第一次讓臺

灣的大學在學校辦理升學講座，由呂福興教務長介紹您所不知道的中

興大學，李靜觀小姐引導同學觀賞招生宣傳影片，共有約 200 人同學

參與，獲現場老師及同學的熱烈回響，同學能將影片中的學系教學重

點吸收，並提出問題。 

 上午 9:50‐10:50 吉隆坡中華獨立中學座談 

與會人員： 

1. 中華獨立中學： 

許月鳳升學諮詢主任 

2. 馬來西亞興北校友會： 

古興隆顧問、蕭子鳴會長、李美玉理事 

3. 中興大學： 

呂福興教務長、李靜觀小姐 

會談內容： 

1. 因教育展前後，臺灣的大學前往拜訪的校數較多，因此無法帶隊參

與教育展。 

2. 該校學生升學情形： 

A. 多數學生會繼續升學。 

B. 因經濟問題留在馬來西亞升學者，會爭取以雙聯學制到國外留

學 1‐2 年。 

C. 直接到國外升學者，以新加坡及香港為主，臺灣為次，大陸的

大學因目前受承認學系較少，故較少有學生前往升學。 

D. 文商組學生較少到臺灣就學，理學組到臺灣以就讀工程、電機

相關學系為多。 

3. 各國到該校招生情形：新加坡及香港為多，皆以招收理科生為主，

提供獎金（新加坡另含生活費），學校以學生在校成績推薦前往就

讀。建議本校也可開放直接錄取高中學校推薦的優秀學生。 

4. 該校許多教師為本校畢業，但為符合馬來西亞規定，皆需具有 SPM

基本文憑，故學校教學採雙軋制，即要求學生必需參加由政府辦理
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日期  過程內容 

的 SPM、STPM 文憑考試，以及華文獨立中學統一考試。 

5. 與臺灣的大學交流情形： 

A. 馬來西亞成功大學校友會每年在當地舉辦數理競賽，成績優

秀者可免費到成大短期遊學。 

（說明：該項數理競賽曾多次邀請成大校長主持開幕典禮，

參加對象為各獨中學生，分為數學、物理、化學及生物四科

比賽，在比賽進行的同時，也會安排各校領隊老師參加數理

教學的專題研討會。） 

B. 每月最後一個星期週末訂為學校教師充實專業知識上課時

間，建議本校可利用這個時間到學校辦理專業講座。 

6. 本校食生系今年錄取的新生蔡生為該校畢業生，需要申請清寒獎學

金資料。 

 上午 11:40‐12:40 拜訪巴生興華中學 

與會人員： 

1. 興華中學： 

許梅韵副校長(中興大學外文系畢，興北校友會李玉平署理會長的

夫人)、覃秀嫻輔導主任、邱宜東老師(中興大學運健所畢)等 4 位 

2. 馬來西亞興北校友會： 

古興隆顧問、蕭子鳴會長、李美玉理事 

3. 中興大學： 

呂福興教務長、李靜觀小姐 

會談內容： 

1. 建議本校能找機會，多向同學介紹本校的特色學系。 

2. 目前該校學生申請來臺灣就學多採取僑生聯合分發方式，不易直接

申請上本校，聯合分發結果也常發生同學分發到不理想校系的情

形。 

3. 建議將文學院學生拍攝的宣傳影片燒成光碟，於 8 月 16 日興北之

夜時交予興北校友會或許梅韵副校長，以便利用合適機會播放給同

學欣賞。 

4. 建議學校將獎學金資訊 email 給覃秀嫻輔導主任，以利升學輔導時

介紹本校的資訊讓學生了解。 

 下午 2:20‐3:20 拜訪吉隆坡尊孔獨立中學 

與會人員： 

1. 尊孔獨立中學： 

潘永強校長、張發財副校長 

2. 馬來西亞興北校友會： 

古興隆顧問、蕭子鳴會長、李美玉理事 

3. 中興大學： 
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日期  過程內容 

呂福興教務長、李靜觀小姐 

會談內容： 

1. 尊孔獨立中學為馬來西亞創校最久的華文獨立中學，目前全校師

(130 人)生(2200 人)人數亦多。 

2. 該校學生升學情形： 

A. 大部分學生留在馬來西亞就讀私立專科。 

B. 赴臺升學每年約 40~50 人，其中 10 多人是到義守大學或環球

科大就讀餐飲科系。 

C. 赴大陸、歐美升學較少。 

D. 愛爾蘭為新興到馬來西亞招生的國家。 

3. 目前留在馬來西亞就學的學生，部分會採國際交流的管道，跨校

或跨國到大陸去交換學習，且人數漸增。 

4. 目前在校學生分布為文商班人數較多，理科班人數少，如有機會

能讓學生到臺灣實際體驗課程，或臺灣的大學團隊到該校辦理體

驗課程或活動，能讓學生加深對臺灣學校的印象。例如：尊孔獨

中舉辦數理週時，能有臺灣學校的同學支援活動進行，也是不錯

的方式。 

5. 學校重視學生閱讀寫作能力，能不能建立校對校的合作計畫，對

家長有較好的吸引力，也是很好具體交流方式。 

6. 教務長建議：將中興講堂活動擴展到馬來西亞，亦可配合興北之

夜的活動，到高中學校辦理專業講座。 

7. 潘校長建議： 

A. 研商理科、生物、化學老師的師資培訓，及建立讓老師可以

進修的管道。 

B. 建立學術合作的機制。 

C. 如有機會合作辦理講座，建議講者的機票及演講費由大學支

付較可行。 

8. 會後由潘校長引見本校校友：黃耀強訓導處主任(中興大學應數系

畢) 

 下午 4:20‐4:40 拜訪馬來西亞留台聯合總會辦公室 

7/5(六)  張敏寬所長由桃園機場飛往吉隆坡。 

 上午 10:00‐11:30 拜訪吉隆坡坤成中學 

與會人員： 

1. 坤成中學： 

魏瑞玉校長及輔導老師等 

2. 馬來西亞興北校友會： 

蕭子鳴會長、李美玉理事 
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日期  過程內容 

3. 中興大學： 

呂福興教務長、李靜觀小姐 

4. 其他： 

臺北商業大學張瑞雄校長、方曙高級商工方孟禹校長、吉隆坡臺

灣學校張義清校長 

會談內容： 

1. 拜訪當天也是臺北商業大學、方曙商工及吉隆坡臺灣學校簽訂學

生升學合作計畫的簽訂日。本次坤成中學與方曙商工的合作方式

(3(2 年在校,1 年實習)+4(臺北商業大學僑生或就讀海青班)產學攜

手海外招生計畫)有別於海青班，修畢學分可獲臺灣的畢業證書。

2. 坤成中學建議協助師資培育、冬令營、夏令營等合作，都是很適

合的學校及學生的交流方式。 

3. 教務長建議可考慮招收僑生回國就讀本校附中、附農合作計畫，

可安排校長參加 8/16 興北之夜時，簽約行程的討論事項之一。 

4. 坤成中學未來也想建構有機校園，因此老師提出建議，本校可將

有機校園的經營、管理及經驗傳授給該校。 

 下午 1:20‐1:40 參訪林連玉紀念館 

 下午 2:00‐3:30 拜訪吉隆坡循人中學 

與會人員： 

1. 循人中學： 

曾賢瑞校長、陳淑菁第三副校長、余潔琦輔導主任 

2. 馬來西亞興北校友會： 

古興隆顧問、蕭子鳴會長、李美玉理事、林文耕理事 

3. 中興大學： 

呂福興教務長、李靜觀小姐 

會談內容： 

1. 本校獸醫系今年僑生錄取新生陳生為循人中學應屆畢業生，因家

庭經濟不好，需追踪就學情形。 

2. 學校規定參觀臺灣高等教育展為學生學習的項目之一，可提高學

生參觀教育展的成效。 

3. 教務長建議可建立本校附中及附農與馬來西亞獨中的合作計畫，

以交流活動為主。 

4. 學校建有留臺校友於寒暑假回校為在學學弟妹介紹、分享留臺環

境及現況的機制，學生能有較深印象，加深留臺的意願。 

5. 學校重視語言，所以華文及英文都不忽略，更加強學生的英文口

語表達能力，採小班教學，投入大量資源。 

6. 每年畢業生約 400 人，約 99%同學繼續升學，35%出國留學，其中

50%為到臺灣升學。各國大學到循人中學的招生策略如下： 
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日期  過程內容 

A. 新加坡提供全額獎學金(去年免學雜費，今年增加免生活費)

B. 香港提供全額獎學金(免學雜費) 

C. 臺灣各校作法不一，如義守大學提供第一年獎助學金

NT120,000 元，交通大學學雜費減免  +  生活費每月 NT7,000

元(外籍生) 

7. 輔導主任建議： 

A. 將本校獎學金訊息 email 給相關輔導老師。 

B. 外籍學生招生訊息 email 給相關輔導老師。 

C. 先修課訊息 email 給相關輔導老師。 

D. 本校雙學位、雙聯學制、國際交流等訊息放在招生訊息中(香

港重點招生策略)。 

E. 可在學校辦理升學講座，但需提前安排，建議舉辦時間以每

年 1,2,4,6,7,8 月為佳。 

F. 每年 12 月為獨中放假期間，最適合舉辦學生交流活動。 

G. 外籍生申請時，學歷、成績單及財力認證問題，可否於申請

時僅審查原證件影本，待確定錄取後再由學生辦理認證送學

校審查，又健康檢查報告可否等入學後再一次繳交。 

晚上 7:30‐11:00 參加留台聯總 40 週年文華之夜 

二、吉隆坡教育展（7 月 6 日至 7 月 8 日） 

   

7/6(日)  上午 9:00‐12:00 與本校香港校友會趙達衡會長及夫人、砂拉越留台同

學會副會長尹邦國校友及其夫人黃秀明校友、興北校友會成員參訪吉

隆坡獨立廣場等。 

下午 3:00‐5:00 海外聯招會舉行吉隆坡場次的展前說明會，向各校參展

人員說明本次展出的重要時程，及應注意的事項，會後即進行展場佈

置工作。 

晚上 7:00‐10:00 受邀與臺北大學參展人員一起參與興北校友會的慶生

聯誼餐會。 

7/7(一)  9:00‐17:00 吉隆坡場次展出。 

上午 11:00‐12:00 吉隆坡場次開幕式，本校由呂福興教務長與香港校友

會趙達衡會長一起參與。 

本場次除三位參展人員外，另有一位在校生及一位新生參與展出工

作，因此今年吉隆坡場次現場人手較充足，也有較多機會可向參觀學

生詳細介紹本校各學系。今年吉隆坡場次詢問比率最高的學系仍是獸
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醫系，其次是管理學院各學系。又今年獸醫系錄取的馬來西亞 3 位新

生都到展場了解報到的細節及獎學金申請等問題，入學意願高。 

7/8(二)  9:00‐17:00 吉隆坡場次展出。 

上午 11:00‐12:00 陳嘉庚杯頒獎典禮由興北校友會主辦，呂福興教務長

擔任頒獎人，並為得獎學校獻上祝福。 

今年參觀本校攤位的人潮較去年多，因此 1400 份文宣於中午即發送

完畢，下午起改由現場解說後發給學生招生組名片，自行上網查詢相

關資料。 

三、檳城教育展（7 月 9 日至 7 月 11 日） 

7/9(三)  呂福興教務長由吉隆坡飛返桃園機場。 

張敏寬所長、李靜觀小姐由吉隆坡搭車前往檳城大三腳。 

下午 3:00‐5:00 海外聯招會舉行檳城場次的展前說明會，會後即進行展

場佈置工作。 

7/10(四)  9:00‐17:00 檳城場次展出 

上午 11:00‐12:00 檳城場次開幕式 

本校校友暨臺北大學傑出校友劉子健議長(檳城州立法議會議長)擔任

開幕嘉賓，並到本校攤位致意。 

由於今年參展學校較多且場地有限，因此區分為二區展出，本校攤位

位於第一區（約 85 所學校），又處於前往第二展區的通道，因此參觀

人潮較多。該場次除二位參展人員外，另有一位在校生參與展出工

作，較能適時向今年錄取新生解說報到及來臺注意事項。另有一現象

為，由於場地位於住宅區，因此有很多家長親自帶領子女前往參觀，

所詢問的問題也非常細節及深入，如課程內容、上課及書本語言種

類、考證照、留臺工作等。今年檳城場次詢問比率最高的學系是獸醫

系，其次是理、工學院各學系。 

 晚上 9:30‐11:00 馬來西亞興北校友會‐檳城 

與會人員： 

1. 馬來西亞興北校友會： 

蕭子鳴會長 

2. 檳城校友會： 

劉子健校友(檳城州立法議會議長)、鄭雅勵校友、吉打州吉華獨中

莊琇鳳校長(鄭雅勵校友夫人)、林亞發校友、檳城大三脚日新獨中

陳淑瑛副校長(林亞發校友夫人) 

3. 臺北大學： 

吳泰熙國際長 
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4. 中興大學： 

張敏寬所長、李靜觀小姐 

會談內容： 

1. 建議本校開放僑生個人申請招生名額，尤其獸醫系，讓獨中學校

可推薦優秀學生申請入學。 

2. 建議本校以外籍生管道入學本校的學生，如表現優秀受興北校友

會或獨中校長的推薦，學校可否減半收學雜費，與僑生管道入學

學生繳交一樣的學雜費。 

3. 建議本校可於每年 11 月前辦理僑生個人申請管道說明會，含申請

流程及注意事項，提高馬來西亞同學利用個人申請管道入學的意

願。 

4. 建議協調本校熱門學系應多開放僑生招生名額。 

5. 建議本校與臺北大學，校慶日期可調開以方便校友參加。 

6. 劉子健校友建議本校與臺北大學學生暑假期間可到馬來西亞實

習，香港校友會趙達衡會長亦表示可以接待實習，建議學校研議

學生校外實習的規定，以利學生充實相關經驗。 

7/11(五)  9:00‐17:00 檳城場次展出 

與二年前在怡保展出相比，今年參觀本校攤位的人潮相較也較多，因

此 1400 份文宣於中午即發送完畢，下午起改由現場解說後發給學生

招生組名片方式。 

四、東馬古晉教育展（7 月 12 日至 7 月 16 日） 

7/12(六)  張敏寬所長由檳城飛返桃園機場。 

李靜觀小姐由檳城飛往古晉。 

7/13(日)  上午 9:00‐12:00 市政參訪 

下午 3:00‐5:00 海外聯招會舉行古晉場次的展前說明會，會後即進行展

場佈置工作。 

晚上 7:00‐9:00 受邀參與砂拉越留台同學會理事就職典禮晚宴。 

7/14(一)  9:00‐17:00 古晉場次展出 

上午 11:00‐12:00 古晉場次開幕式 

本場次位於古晉中華第一中學禮堂，共有 36 個學校參與展出。因展

場設於學校，參觀的人數較前兩年的詩巫及沙巴展出多，且有許多初

中部的學生利用下課時間進入展場，考量文宣資料數量有限，僅發送

給高中部的參觀學生。因當地升學訊息較少，海外聯招會每天安排多

場的座談會，讓出席教育展的學生及家長、老師了解最新的升學諮

詢。古晉場次詢問比率較高的學系是農資、獸醫學院各學系。 
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前往參加開幕式的古晉中華第一、三、四中學董事會署理主席許永藩

校友(中興大學土木系畢)，利用空檔到本校攤位了解學校現況，因本

校未曾前往古晉與當地學校有學術交流、拜訪或宣傳活動，故其對學

校的現況多年未更新，對於本校現在有附屬中學及高農特別吸引其注

意，故建議本校附中、附農可與古晉中華中學建立合作計畫，將利用

10 月下旬率領董事會成員、高中校長及老師到臺灣參訪，特別拜訪本

校附中及附農。 

7/15(二)  9:00‐17:00 古晉場次展出 

因參觀人潮相較前二年多，因此 750 份文宣於中午即發送完畢，下午

起改由現場解說後發給學生招生組名片方式。 

7/16(三)  李靜觀小姐由古晉飛往吉隆坡，轉機飛返桃園機場，結束教育展行程。

心得及建議 

1. 拜訪高中、辦理升學講座更貼近學生升學需求： 

本次拜訪吉隆坡 5 所獨中後，可以更加了解當地高中學校、升學輔導老

師及學生實際的升學需求，例如：建議本校可以在當地辦理專題講座、寒暑

假營隊或支援高中學校的活動，增加本校的曝光機會，讓老師、家長及學生

就近吸收新知識及觀念，加深對中興大學的良好印象；學生不知如何選填「聯

合分發」入學管道的志願校系，常造成分發結果不理想，降低來臺就學意願，

或需浪費一年時間到臺灣師範大學僑先部修課，才能重新分發到理想的校系

就讀，建議本校可找適當時機多與當地學生對談或辦升學講座，以協助學生

了解學系的教學內容，選填正確的學系，也可多與學校老師互動，交換最新

升學訊息，以利輔導學生來臺就學。各高中學校的建議，有助於本校未來招

生宣導策略及學生入學程序的改進。 

2. 重製全校性文宣： 

本次教育展準備的學系簡介與前幾年相同，文宣有三種，依學士班的招

生類群組分為，第一類組：文史、外語、財經、管理、法政學群系所；第二

類組：數理化、資訊、工程學群系所；第三類組：生命科學、獸醫、生物資

源學群系所。由於三分文宣顏色相同，學生需特別注意所索取的資料是否正

確。為解決學生索取簡介不易的問題，建議可另製作一份全校概要性的簡介、

獎學金、學雜費收費標準、招生學所名稱及本校詳細聯絡資訊等，家長及同

學可自行索取該份簡介，如需詳細資訊，則可向現場人員提出諮詢，或可依

簡介中的聯絡方式，自行上網查詢取得所需資訊。 

3. 增加僑生學士班「個人申請」名額及宣導申請方式： 

2014 年全臺學士班僑生招生名額中，有 110 校(公立大學 31 校)1,531 系

組提供 7,182 名額招收「個人申請」入學，占總招生名額約 36%，各地學生共
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有 4220 名提出申請（馬來西亞僅 380 名申請），此招生方式已獲大部分學校

認同及採用。本校今年僅有資管系、資工系及國農企學程 3 系共提供 7 個招

生名額，共有 34 位學生提出申請，其中馬來西亞籍的學生僅有 2 位，可見大

部分馬來西亞同學並不了解「個人申請」的申請方式，另一個可能為本校目

前提供招生名額的學系少，選擇性低，減少學生申請本校的機會。建議本校

各學系應多提供僑生「個人申請」名額，未來也要多利用機會或管道向當地

升學輔導老師及學生介紹該升學方式，提高學生錄取及就讀理想學系的機會。 

4. 校友熱心協助 

本次獲當地校友會的全力支持及協助，才能展開不同於往年的海外招生

宣導方式，順序完成拜訪高中及舉辦升學講座的工作，對於拓展學校的知名

度及提升好感度有實質幫助，也期許未來能與校友會有更多不同型式的合作

方式，協助招收優秀海外學子來臺升學。 

5. 重視西馬，忽略東馬？ 

今年為本校第 3 次到東馬參加教育展，前 2 次為中部的詩巫及北部的沙

巴，在展場即有當地校友提出建議，本校應多到東馬參加招生宣導、升學輔

導、學術交流等活動，尤其是位於東馬南部的古晉，古晉第一中學的學生學

業表現良好，但升學資訊較少，能分發本校機會也較少。為回應校友的寶貴

意見，建議本校仍應繼續參與東馬的教育展，以增加本校在東馬的能見度，

也可與古晉第一、三、四中學老師及砂拉越留台同學會古晉分會（現任主席

蔡裕勝校友為中興大學畜牧系畢）建立互動平台，定期提供本校最新學系現

況及升學訊息。 

附錄（參展照片） 

呂福興教務長與校友會成員仔細聆聽董教總曾

慶方主任(右一)的現況介紹 

完成會談後與董教總孔婉瑩首席執行長(左三)於

歡迎本校到訪的電子看板前合影 
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中華獨中曾多次獲得陳嘉庚杯全國獨中統考成

績優秀獎 
本校在中華獨中舉辦升學講座，呂福興教務長詳

細為同學介紹學校現況 

本校在中華獨中舉辦升學講座，約 200 位同學參

與講座 

中華獨中升學講座後，與許月鳳主任(右二)、本

校學生(中間二位皆為中華獨中畢業生)合照 

於巴生興華中學拜訪後，與副校長許梅韵校友

(右三)、覃秀嫻主任、邱宜東老師(校友)合照 

於尊孔獨中拜訪後，呂福興教務長獲潘永強校長

(右)贈送孔子像一尊紀念 

於坤成中學拜訪後，呂福興教務長與魏瑞玉校長

(右)互贈紀念品及紀念牌 

呂福興教務長、校友會蕭子鳴會長(右)與循人中

學曾賢瑞校長(左)相談甚歡 
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受邀參與留台聯總 40 週年文華之夜，與香港及

馬來西亞校友於舞台前合照 
獲邀與臺北大學參展人員一起參加校友會所舉

辦慶生及聯誼餐會 

教育部次長黃碧端(左三)、駐馬來西亞代表羅由

中(左二)、僑委會副委員長陳玉梅(右二)攤位留影

吉隆坡教育展參觀人潮，右下角為本校攤位 

張敏寬所長利用參觀人潮較少時，詳細為同學介

紹本校電機系的教學內容及申請方式 
檳城州立法議會議長劉子健校友(左五)、鄭雅勵

校友(左三)、林亞發校友(左二)等人於攤位合照 

古晉參觀人潮，參觀同學在本校攤位前等著索取

資料 
古晉留台同學會到攤位贈送紀念旗，與同學會主

席蔡裕勝校友等人於攤位合照 

 


